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（一）提出申请 申请人申请加装电梯的，应当向属
地住建部门提出申请，并提交下列资料：

1.签署的“加装电梯协议书”和签署意见的相关业
主房屋产权证、身份证明。

2.经公示且无异议的加装电梯设计图纸。
加装电梯设计图纸应当在本住宅小区、本幢、本单

元等显著位置进行公示，公示时间应不少于10个工作
日。申请人公示时应当同时公开异议受理电话。公示
有异议的，应当注明异议协商处理情况和结果。

业主认为因增设电梯侵犯了自己的所有权和相邻
权等民事权益而提出补偿等要求的，由业主之间协商解
决，也可以申请街道、社区、基层人民调解组织协调解
决。协商或调解不成的，可依法通过民事诉讼途径解决。

（二）联合审查 属地住建部门收到申请人申请，应当
在5个工作日内向规划、特种设备安全监督管理、消防、综
合执法、电力等部门发出联合审查意见书，征询相关部门
意见。相关部门应当在收到联合审查意见书后5个工作
日签署意见，并加盖本单位公章后反馈属地住建部门。相
关部门审查意见应当注明“同意”或“不同意”；未表达明确
态度的，属地住建部门可以退回要求重新提出审查意见，
审查意见时间不再延长；相关部门不同意的，应当详细说
明理由，提出建设性意见，并做好解释说明工作。

规划、特种设备安全监督管理、消防、综合执法部门
同时作出“同意”审查意见后，属地住建部门应当同意加
装申请。

（三）实施加装 申请人申请加装成功后，可以实行
电梯采购，委托开展设计、施工，与相关单位签订《加装
电梯施工承包合同》，明确合同各方权利、义务和质量保
修责任、义务；特种设备安全监督管理部门按照特种设
备安全技术规范要求，开展加装电梯安全监督检验。

（四）使用登记 申请人或者受委托电梯使用管理单
位与具有相应资质的电梯维护保养单位签订维护保养
合同，并依法向特种设备安全监督管理部门办理使用登
记，取得使用登记证。

记者 周科娜 石承承

“社区居住的老年住户很多，加
装电梯是解决居家养老问题的关键
所在。”白鹤街道孔雀社区党委书记
石蓉全程参与加装电梯一事。一些
重要的节点，她能随口报出准确的
时间：今年7月21日电梯招投标结
束；7月25日，分配协议获居民一致
认可；8月18日，市、区两级召开加
装电梯现场协调会，与通信电力部
门对接；9月18日，进行加装电梯图
纸专家会审，提出修改意见并签字
确认……

“为了加装这部电梯，我们和街
道、相关部门先后召开过10多次协
调会议，讨论施工方案、费用分摊、

管线移位等问题。加装电梯涉及部
门多，加上是试点，没有先例可借
鉴，是居民的人心齐，推动了这件事
情的成功。”石蓉说。

鄞州区住建局党委委员盛丹
说：“老小区居民加装电梯的意愿强
烈，孔雀小区加装电梯迈出了居家养
老新形式成功的一步，为今后其他小
区加装电梯提供了宝贵的经验。”

随着孔雀小区14号墙门的成
功加装电梯，也激起了其他楼道的
加装热情。记者从孔雀小区居委会
获悉，目前，该小区47弄68号墙门
全体居民已同意加装，后续手续正
在办理之中。

在昨天上午举行的开工仪式现
场，记者留意到，在14号楼楼梯口
的铁门外，混凝土路面通道中心，已
经挖出了一个电梯井。施工方正在
从电梯井里往外抽水。

施工方案设计方宁波理工建筑
设计研究院有限公司总经理杨红旵
说，孔雀小区建成于上世纪90年
代，加装电梯首先要考虑的就是楼
房的安全，电梯井道大小要适中，要
符合各项技术规范，同时还得兼顾
居民使用方便。

“我们从实地勘查、测量，到征
求专家、职能部门和小区居民的意
见，方案改了四五稿，图纸画了30
多张，前后花了两三个月。”在杨红
旵的从业经历中，加装电梯算不上
大工程，但像这样几易其稿的，不多
见。

跟杨红旵一样被孔雀小区的这
部电梯“折磨”的还有杭州西奥电梯
有限公司执行副总裁王国卿。他昨

天一大早就从杭州出发，8点半之前
就已经赶到开工仪式现场。

在老旧小区加装电梯，有两个
现实问题是居民们最关心的：噪音
和挡光。

“目前我们这个电梯运行时噪
音控制在55分贝以下。”王国卿说，
这比我们正常交谈的声音还要小。

能够实现这一目标，是因为电
梯使用了变频永磁同步电机，同时
还采取了五大隔震隔音系统，而普
通电梯一般只配备有三大隔震隔音
系统。

“为了尽可能减少挡光，电梯采
用了钢带设计，在同等载重条件下，
井道面积减小了20%。”王国卿介绍
说，在采用钢带后，尽管成本有所提
高，但使用寿命提高了三倍。

据了解，整个加装电梯工程的
工期预计在75天左右。如果一切
顺利，再过两个半月，这里的住户就
可以用上电梯了。

在浙江万里学院法学院副教授
卢剑峰看来，这是公民精神的“小闪
光”，也为推进民主自治迈进了“一
小步”。

老小区加装电梯一直以来是
个“老大难”问题，特别是牵扯到

“钱从哪里来”“意见如何统一”，每
个人都有自己的诉求，而利益、观
念的多元，处置不当，往往会激化
矛盾，让美好的设想成为“空中楼
阁”。

这种困难同样也体现在老小区
改造、居民区公共设施变更，甚至小
区绿化砍伐修理上。

仅以加装电梯为例，“随着社会
老龄化现象越来越严重，居民对这
方面的需求也会变得越来越强烈，

如果仍抱着单纯依靠政府出面来解
决问题的观念，是行不通的，而通过
社区居民自治，或许会是最好的处
理方式。”卢剑峰说。

“之所以认为孔雀小区加装电
梯的成功是公民精神的‘小闪光’，
是因为这些居民，尤其是老年人释
放出的自治能力是以往被我们忽视
的。”卢剑峰说。

从结果看，孔雀小区加装电梯
的成功，无疑是向着民主自治的方
向迈出了一小步，但如何将这一步
迈得更踏实，卢剑峰建议，还应该进
一步壮大社区居委会，以及业委会、
物业等第三方社会组织的力量，通
过“组织化发展”，解决一些靠居民
自身无法解决的问题。

据悉，我市17部门关于推进既有多层住宅加装电
梯的实施意见已会签完成，并将于近日出台。

我市将对老小区加装电梯遵循“试点带动、稳步推
动”原则，实行财政资金竞争性补助。2018年12月31
日前加装完成且已通过特种设备安全监督管理部门使
用登记的，按每部20万元标准予以补助。出资加装电
梯的业主或其配偶可按规定提取住房公积金、物业专项
维修资金。提取住房公积金，提取总额不得超过个人出
资部分；提取物业专项维修资金的，不得超过个人账户
余额的70%；同时提取住房公积金和物业专项维修资
金的，合计不得超过个人出资部分。

在老小区加装电梯的申请方面，市物业和住房维修
资金管理中心主任高羽波表示，既有住宅加装电梯应当
以幢或单元为单位提出申请。以幢为单位提出申请的，
首先要确保该幢房屋没有列入拆迁范围；其次，应当经本
幢建筑物总面积三分之二以上的业主且占总人数三分之
二以上的业主同意并签署“加装电梯协议书”。“在收到申
请后，我们将按照‘最多跑一次’的原则，积极协调规划、
消防、质监等部门，力争使申请人尽快得到审批结果。”

高羽波说，预计在相关政策出台后，我市老小区加
装电梯的工作将会稳步推进，惠及更多居民。未来，还
会鼓励和引导社会资本参与电梯加装项目，引入市场机
制，建立投资主体多元化、建设方式多样化、运营服务市
场化的电梯加装新模式。

这是公民精神的体现

街道社区组织召开10多次协调会

既要安全又要便民

设计方案改了四五稿

相关新闻

我市推进老小区加装电梯
实施意见即将出台
相关审批有望纳入“最多跑一次”

老小区加装电梯申请具体程序

“盼了三年，终于等来这一天”
昨天，我市首个老小区加装电梯试点工程开工
预计75天后，鄞州孔雀小区14号墙门居民有望用上电梯

这 部 电 梯
加装费用一共
45万元，政府部
门 补 贴 20 万
元，居民承担25
万元。
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